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Беларусь выработа�
ла окончательную
позицию по участию в
Таможенном союзе. Про�
изошло это за четыре (!)
дня до планируемого
подписания договора.

Напомним, что 17 нояб�
ря Александр Лукашенко
внезапно озаботился тем,
что в рамках Таможенного
союза интересы нашей стра�
ны могут быть ущемлены.
А 23 ноября глава Беларуси
провел еще одно совещание
по этому вопросу. Ознако�
мившись с итоговыми
предложениями, Лукашен�
ко отметил, что «это взве�
шенные, проработанные

подходы». И теперь офици�
альный Минск готов обсуж�
дать условия, на которых це�
лесообразно заключать
Таможенный Союз.

Все бы ничего, но дого�
вор о создании Таможенно�
го Союза планируется
подписать уже 27 ноября.
А обсуждение его текста и
согласование принципи�
альных позиций длилось
перед этим много месяцев.
До последнего момента
Александра Лукашенко все
устраивало, и вдруг, когда
все уже было согласовано на
самых разных уровнях,
глава Беларуси «спохватил�
ся»…

Очевидно, что на самом
деле для Лукашенко не мог�
ло быть никаких секретов и
неожиданностей в истории

с Таможенным союзом.
Просто в последний момент
белорусский руководитель
решил выбить для себя
дополнительные преферен�
ции. В результате его парт�
неры оказались в интерес�
ном положении. И, в первую
очередь, Россия, для кото�
рой заключение Таможен�
ного союза – дело принци�
па.

По словам Лукашенко,
интересы стран в Таможен�
ном союзе должны быть
взаимными и сбалансиро�
ванными. Беларусь ожида�
ет, что это качественно
новое интеграционное обра�
зование будет основано на
принципах равноправия и
взаимной выгоды, обеспече�
ния свободы передвижения
товаров и услуг, универ�

сального нетарифного регу�
лирования, равных условий
хозяйствования для пред�
приятий, устранения нео�
боснованных барьеров во
взаимной торговле. А «рав�
ные условия хозяйствова�
ния для предприятий» в
трактовке официального
Минска подразумевают
одинаковые цены на газ…

Что из этого получится,
станет ясно совсем скоро. 27
ноября возможны три основ�
ных варианта:

1. договор о Таможенном
союзе будет подписан в пол�
ном объеме;

2. договор будет подпи�
сан в выхолощенном виде, а
по спорным позициям будут
продолжены переговоры;

3. подписание договора
будет отложено.
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На троих профсоюз�
ных активистов, задер�
жанных 24 ноября возле
проходной «БелАЗа», в
Жодинском ГОВД со�
ставили протоколы об
организации несанкцио�
нированного пикета.
Представители Бело�
русского профсоюза
работников радиоэлект�
ронной промышленнос�
ти (РЭП) собирали
подписи рабочих под
требованием продлить
контракт с бригадиром
грузчиков Юрием Лоба�
ном.

Напомним что троих
активистов, в том числе и
самого Юрия Лобана, воз�
ле проходной «БелАЗа» за�
держал начальник отдела

охраны и правопорядка ка�
питан Заяц. Активисты
раздавали листовки в под�
держку Юрия Лобана и со�
бирали подписи под требо�
ванием продлить с ним
контракт.

Юрий Лобан работал на
РУПП «БелАЗ» с 2004 года
по пятилетнему контракту.
Несмотря на положитель�
ную производственную
характеристику, в заклю�
чении нового трудового до�
говора бригадиру грузчи�
ков участка №42 цеха
№140 без всякий объясне�
ний было отказано. За него

вступилась вся бригада во
главе с мастером, написав
коллективное письмо в его
защиту, но и это не помог�
ло. Профсоюзный комитет
Белорусского профсоюза
работников автомобильного
и сельскохозяйственного
машиностроения (АСМ),
членом которого он являет�
ся, защищать рабочего не
стал. Как отмечают пред�
ставители РЭП, возможной
причиной увольнения Ло�
бана может служить его
интерес к информацион�
ным материалам по защи�
те прав человека труда,
которые распространяет не�
зависимый профсоюз РЭП
и Международная федера�
ция металлистов.

До задержания возле
проходной «БелАЗа» акти�
висты за 15 минут успели
собрать 18 подписей в под�
держку Юрия Лобана. За�
тем их доставили в Жодин�
ское ГОВД.

Как рассказал «Салідар�
насці» руководитель регио�
нального отделения профсо�
юза РЭП Николай Похабов,
там на задержанных состави�
ли протоколы об организа�
ции несанкционированного
пикета и изъяли 84 листов�
ки. С заместителем началь�
ника ГОВД Евгением Севцом
они общались три часа.

– Наше задержание, как
и изъятие листовок, я счи�
таю незаконным. Наши
действия под понятие пике�
та никак не подпадали, а
листовки были изъяты без
понятых, – сказал Николай
Похабов.

По его словам, предста�
вители РЭП сейчас готовят
документы, чтобы восстано�
вить Юрия Лобана на рабо�
те через суд.

Юрий Лобан был един�
ственным кормильцем сво�
ей трехлетней дочери. Ее
мать стоит на учете в цент�
ре занятости.
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Ян БУЯН

Президент России
Дмитрий Медведев пе�
редал политическое по�
слание руководителю
Беларуси Александр Лу�
кашенко. Причем в фор�
ме, не лишенной изяще�
ства: посредством пресс�
конференции с белорус�
скими СМИ. Однако за�
явления Медведева име�
ют любопытный побоч�
ный эффект, к которо�
му Кремль едва ли стре�
мился.

Итак, самое важное из
сказанного Медведевым:

«За последнее время со
стороны белорусских кол�
лег, от президента Белару�
си было сделано значитель�
ное число эмоциональных
заявлений, которые зачас�
тую выходили за рамки

дипломатического протоко�
ла, а если говорить предель�
но откровенно, носили весь�
ма специфический харак�
тер по отношению к нашим
должностным лицам. Я
имею в виду членов прави�
тельства и председателя
правительства России. Мне
это не нравится. Я считаю,
это недопустимо.

Попытки показать, что
можно выстраивать теплые
личные отношения при со�
ответствующих характери�
стиках правительству РФ �
это путь в тупик. Это прави�
тельство, которое было на�
значено Госдумой по моему
представлению. Когда кол�
лега полемизирует с прави�
тельством, он полемизиру�
ет со мной».

Некоторое время назад
Александр Лукашенко ак�
тивно поругивал российское
правительство, при этом под�
черкнуто тепло отзываясь о
президенте соседнего госу�

дарства. Многие усмотрели
в этом попытку вбить клин
между Дмитрием Медведе�
вым и Владимиром Пути�
ным. Однако привычная для
Лукашенко игра на внутрен�
них противоречиях на этот
раз оказалась безрезультат�
ной. Из слов Медведева сле�
дует: враг Путина – мой враг.

Конечно, не все, что пуб�
лично говорится политика�
ми, следует воспринимать
буквально. Но в данном слу�
чае действительно трудно
поверить, что Медведев
вступит в некий альянс с
Лукашенко против Путина.

Это и был основной мес�
седж, ради которого, на�
сколько я понимаю, органи�
зовывалась эта пресс�конфе�
ренция. Все остальное – не
более, чем обрамление дан�
ного послания. В том числе
и напоминание, что Россия
остается крупнейшим спон�
сором Беларуси. И готова
выполнять эту функцию в

дальнейшем, если офици�
альный Минск будет вести
себя «правильно».

Но попутно Дмитрий
Медведев не отказал себе в
удовольствии отвесить
Александру Лукашенко па�
рочку дипломатических по�
щечин. В частности, заявле�
ния о том, что Россия�де ока�
зывает давление на Бела�
русь, чтобы заставить ее
признать независимость
Абхазии и Южной Осетии,
были названы не только «вы�
сосанными из пальца», но и
«провокационными».

Кроме того, сопоставляя
сказанное Лукашенко и
Медведевым по «кавказско�
му вопросу», неизбежно
приходишь к выводу: один
из них лжет. Не Бог весть
какое открытие, но все же.

Таким образом, из слов
Медведева следует, что со�
юзное государство Кремль
строит с лгуном, провокато�
ром и просто невоспитан�
ным человеком. Шансы на
успех такого предприятия
близки к нулю.
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Руслан ГОРБАЧЕВ

Сойм Партии БНФ 21
ноября принял решение
считать коалицию
«Объединенные демокра�
тические силы» несуще�
ствующей. Председатель
Объединенной гражданс�
кой партии Анатолий
Лебедько оснований упот�
реблять траурную тер�
минологию в отношении
ОДС не видит. По его мне�
нию, выход из коалиции
структуры БНФ, кото�
рая в последний год прак�
тически не участвовала в
ее работе, для ОДС не
смертелен.

Коалиции «Объединен�
ные демократические силы»
больше не существует, зая�
вил на своем заседании 21 но�
ября в Минске сойм Партии
БНФ. Как объяснил данное
решение зампредседателя
партии Игорь Ляльков, учре�
дительные документы о со�
здании ОДС сейчас не испол�
няются и фактически утра�
тили свою силу, сообщает
«БелаПАН». По его словам,
основной руководящий орган

ОДС — политсовет — не со�
бирается с 2008 года, а все
принципиальные решения
принимаются «лишь не�
сколькими членами президи�
ума политсовета».

Сопредседатель президи�
ума ОДС Анатолий Лебедько
с такой оценкой сойма
Партии БНФ категорически
не согласен. По его мнению, в
вопросе жива или мертва
ОДС есть две стороны – право�
вая и фактическая.

С точки зрения юриспру�
денции, отмечает политик,
принимать решение о ликви�
дации коалиции может лишь
орган, который принимал ре�
шение о ее создании – то есть
Конгресс демократических
сил. Напомним, что коалиция
ОДС была создана на Конгрес�
се в 2005 году, когда избрала
единым кандидатом в прези�
денты от оппозиции Алексан�
дра Милинкевича.

– С фактической точки
зрения ОДС существования
также не прекращала. Если
быть объективным, нужно
признать, что ОДС – един�
ственная коалиция, которую
можно оценивать не только по
каким�то заявлениям, но и по
конкретной деятельности, –
считает Лебедько. В качестве

примеров деятельности ОДС
он привел разработу и попу�
ляризацию антикризисной
платформы, а также работу по
изменению избирательного
законадетальства: все реко�
мендаци ОБСЕ белорусским
властям первоначально были
выработаны ОДС.

Таким образом, Анатолий
Лебедько «не видит основа�
ний употреблять траурную
терминологию в отношении
ОДС». Он обратил внимание,
что даже после выхода из коа�
лиции БНФ в ОДС остается 7
субъектов, причем 4 полити�
ческие партии имеют регис�
трацию: ОГП, Белорусская
партия объединенных левых
«Справедливый мир» (быв�
шая ПКБ), Белорусская соци�
ал�демократическая партия
(Грамада) и «шушкевичс�
кая» Белорусская социал�де�
мократическая Грамада.

Лебедько полагает, что
предпринятый Партией БНФ
шаг «мелковат для структу�
ры с такой историей».

– Сначала в БНФ заявля�
ют, что ОДС изжила себя, за�
тем, что нужно создать новую
коалицию только под другим
названием (имеется ввиду
«Беларускі незалежніцкі
блок». – С.). Я не вижу здесь

политической логики, – ска�
зал собеседник.

По его мнению, заявле�
ния о невозможности работы
вместе с коммунистами не
имеют под собой основы, по�
скольку ОДС – «широкая,
мягкая коалиция», которая
не создает проблемных пре�
пятствий для идеологий вхо�
дивших в нее структур.

Отметим, что слухи о раз�
вале ОДС появились в начале
сентября после прихода на
пост председателя Партии
БНФ вместо Лявона Борщев�
ского Алексея Янукевича.
Некоторые эксперты отмеча�
ли, что Янукевич является
сторонником Александра
Милинкевича и пойдет на со�
здание коалиции с движени�
ем «За свободу», что приве�
дет к автоматическому разва�
лу или значительному ослаб�
лению ОДС и созданию вмес�
то него нового центра оппози�
ции. Через два месяца 27 ок�
тября в Минске была подпи�
сана декларация о создании
Беларускага незалежніцкага
блока (БНБ), в который вош�
ли оргкомитет по созданию
партии «Белорусская хрис�
тианская демократия», «Мо�
лодой фронт», Партия БНФ,
движение «За свободу» и др.
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Вадим ЛИВНЕВ

Руководитель Бела�
руси не заставил себя
долго ждать: его реак�
ция на пресс�конферен�
цию российского коллеги
с белорусскими СМИ пос�
ледовала незамедли�
тельно. Александр Лука�
шенко назвал встречу
Дмитрия Медведева с
журналистами из Мин�
ска «абсолютно бес�
смысленной».

Напомним, что 23
ноября президент РФ дал
пресс�конференцию для бе�
лорусских СМИ. Особо сен�
сационных заявлений на
ней не прозвучало, а глав�
ным было, пожалуй, то, что
Дмитрий Медведев всту�

пился за Владимира Пути�
на, которого Александр Лу�
кашенко в последнее время
повадился характеризовать
при помощи не самых лест�
ных выражений. «Мне это
не нравится. Я считаю, это
недопустимо», — хмурил
брови российский прези�
дент.

Ответ Александра Лука�
шенко был озвучен уже на
следующий день. Глава Бе�
ларуси на встрече с члена�
ми Совета руководителей
государственных информа�
ционных агентств стран
СНГ снисходительно пожу�
рил Медведева.

— Я посмотрел стеног�
рамму встречи Медведева с
нашими журналистами, и
убедился, что она была аб�
солютно бессмысленной, —
заявил Лукашенко. — При�
гласили журналистов, кото�

рые на дух не переносят рус�
ского человека, хоть бы с
нами посоветовались… А что
эта встреча даст? Меня уко�
лоть? Так, я спокойно к это�
му отношусь, уже уколов
хватило. Поэтому смотрю,
что получилась просто пус�
тая встреча.

Но особенно забавно Лу�
кашенко отреагировал на
параллели с пресс�конфе�
ренциями, которые он сам
регулярно дает специально
для российских журналис�
тов: мол, я провожу эти
встречи, чтобы рассказать
правду о себе, а Медведев�
то зачем? То есть мысль о
том, что российский прези�
дент тоже хотел донести до
белорусских СМИ какую�то
свою правду, в голове у Лу�
кашенко не укладывается.

В целом, можно сказать,
что руководитель Беларуси
был донельзя мягок. Ох, уж
эти российские несмышле�
ныши, сами не знают, кого

на пресс�конференции зо�
вут, плюс переливают там
из пустого в порожнее. Ну
да ладно, чем бы дитя не те�
шилось, лишь бы не плака�
ло. Примерно в таком же
духе сейчас вытирают ноги
о Медведева придворные
аналитики официального
Минска.

Любопытно только, что
Лукашенко никак не про�
комментировал конкретные
претензии, озвученные пре�
зидентом РФ. В частности,
Медведев назвал «высосан�
ными из пальца» и «прово�
кационными» разговоры о
давлении, которое Россия
оказывает на Беларусь, что�
бы добиться от нее призна�
ния независимости Абха�
зии и Южной Осетии (о чем
неоднократно заявлял Лука�
шенко).

По сути, один глава го�
сударства обвинил другого
во лжи и провокации. Опро�
вержения не последовало.

«Факт в том, что в России не выдерживают«Факт в том, что в России не выдерживают«Факт в том, что в России не выдерживают«Факт в том, что в России не выдерживают«Факт в том, что в России не выдерживают
ккккконкуренции с эконкуренции с эконкуренции с эконкуренции с эконкуренции с экономикономикономикономикономикой,ой,ой,ой,ой,
кккккоторая соторая соторая соторая соторая существууществууществууществууществует сегет сегет сегет сегет сегодня в Белародня в Белародня в Белародня в Белародня в Беларуууууси»си»си»си»си»

Александр Лука�
шенко сделал ряд
заявлений, которые
оказались гораздо более
громкими, чем те, ко�
торые накануне звуча�
ли в Барвихе на пресс�
конференции Дмитрия
Медведева с журналис�
тами белорусских
СМИ. Он озвучил, что
создание Таможенного
союза — это, в первую
очередь, усиление пози�
ций РФ, а также, что
периодическое возник�
новение торговых
проблем в белорусско�
российских отношениях
результат того, что
Россия не выдерживает
конкуренции с экономи�
кой Беларуси.

— Таможенный союз,
который мы завтра�после�
завтра создадим, — это уд�
воение, усиление позиций
Российской Федерации.
Это, прежде всего, сильней�
шая поддержка для России,
и мы очень надеемся, что

Беларусь, Казахстан не бу�
дут на задворках этого Та�
моженного союза, — заявил
Лукашенко в Минске на
встрече с членами Совета
руководителей государ�
ственных информационных
агентств стран СНГ, сообща�
ет www.interfax.by.

По его словам, «Тамо�
женный союз для нас —
больше надежда на то, что
будет эффект в экономике,
чем какой�то успех сейчас…
Это надежда, потому что в
том виде, в каком мы его
сейчас принимаем, он пока
не даст эффекта. Это — про�
цесс. Но как мы хотим до�
говориться, процесс не
длинный… Мы констатиру�
ем, что за полгода унифи�
цируем все таможенные та�
рифы и пойдем к единому
экономическому простран�
ству. Вот единое экономи�
ческое пространство — это
успех».

Также президент Бела�
руси выдал очередную вер�
сию того, в чем причины
периодически возникаю�
щих торговых проблем в бе�
лорусско�российских отно�
шениях.

— Эти «молочные», «са�
харные» войны с Россией,
как их называют в СМИ, —
это не потому, что Беларусь
задавила Россию. Дело в
том, что, после модерниза�
ции производства для нас
Россия уже не является кон�
курентом, — заявил он.

При этом, по его словам,
«те, кто должен честно кон�
курировать с нами, идут к
Путину и говорят, что Лу�
кашенко субсидирует и по�
дешевке поставляет (бело�
русскую продукцию».

— Я говорю (Владими�
ру Путину): выйди на теле�
видение и скажи, что я тебе
поставляю дешевые про�
дукты питания, — отметил
Александр Лукашенко. —
Факт в том, что в России не
выдерживают конкурен�
ции с экономикой, которая
существует сегодня в Бела�
руси.

Кроме того, что Россия
отказала Беларуси в выдаче
месторождения нефти и газа,
в связи с чем «мы должны
были искать счастье» в Ира�
не и Венесуэле, Лукашенко
вспомнил об отказе в выдаче
«обещанного кредита».

— …Приехал МВФ, выс�
тавил условия, на которые
мы согласились. Мы свято
соблюдаем условия МВФ, и
они выделили нам уже по�
чти 3 млрд долларов вместо
тех 500 млн долларов, кото�
рые не выделила Россия, —
заявил он, дополнив, что «в
ближайшее время мы ожи�
даем очередной транш кре�
дита МВФ в 800 млн», и что
«мы эти деньги не для
проедания берем, а чтобы по�
полнить золотовалютные
резервы, создать «подушку бе�
зопасности», чтобы не обвали�
лась национальная валюта».

Разговоры же о том, что
Лукашенко повернулся в
сторону Запада, глава Бела�
руси категорично назвал
дурными и бестолковыми.

— Я никуда не уходил,
мы определили свою вне�
шнюю политику как много�
векторную… Поэтому не
надо долбать меня за то, что
я ориентацию поменял, как
пишут в России. Я ничего
не менял. Я готов дружить,
сотрудничать, но у меня
есть государство, народ, за
которые я отвечаю, — под�
черкнул он.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  25 лістапад 2009  |  №138

ПАЛІТЫКА

«Мілінк«Мілінк«Мілінк«Мілінк«Мілінкевіч моевіч моевіч моевіч моевіч можжжжжа запрапанавацьа запрапанавацьа запрапанавацьа запрапанавацьа запрапанаваць
новага лідэра»новага лідэра»новага лідэра»новага лідэра»новага лідэра»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Руслан ГАРБАЧОЎ

Былы жыхар ГДР і
Туркменістана, а ця�
пер каардынатар
Руху «За свабоду» па
Мінскай вобласці Сяр�
гей Салаш расказаў
«Салідарнасці» за што
біў людзей, чаму яго
могуць пасадзіць і калі
адчуў настальгію па
расейшчыне.

***
Мой бацька вайско�

вец. Калі я быў падлет�
кам, 5 год мы пражылі ў
ГДР, а затым на два гады
трапілі ў Туркменістан.
У Ашхабадзе я адчуваў
сябе абсалютна чужым ва
ўсім: у тым, як апранаў�
ся, што казаў, якую му�
зыку слухаў. Я быў не
надта гнуткі і не мог упі�
сацца ў сістэму мясцо�
вых традыцый. Абараняў
дзяўчын, якія мне не на�
лежылі, не прабачаў жар�
таў з маім “дыпламатам”.
Калі што, адразу даваў у
лыч. Хлопцы ляцелі праз
парту.

***
Аднойчы я вельмі нава�

ляў мясцовым. Ад�
помсціць мне ў школу
прыйшоў цэлы натоўп.
Быць пабітым прылюдна
мне было сорамна, і я на�
кіраваўся дадому. За мной
пайшло чалавек 10. Каля
пад’езда ззаду нехта падс�
кочыў і схапіў за плячо. Я
развярнуўся і адразу даў
у зубы. Мяне дубасілі на�
гамі. Дадому прыйшоў
увесь заліты крывёю.
Была такая злосць, такая
безвыходнасць…

Сябры мне казалі: мы
цябе падтрымліваем, але
ж ты зразумей – ты з’ед�
зеш адсюль праз  год�
два, а нам тут жыць. Калі
нешта здаралася, яны
адварочвалі вочы ў бок.
Сітуацыя адзін у адзін
як зараз у Беларусі. Ты
адзін у апазіцыі, а ўсе
астатнія кажуць: давай,

наперад, а мы пакуль па�
чакаем.

***
На маіх другіх мясцо�

вых выбарах мяне не
зарэгістравалі, і людзі
прагаласавалі супраць ад�
зінага праўладнага кан�
дыдата. Як я, сябра
Партыі БНФ, знайшоў
агульную мову з жыха�
рамі акругі, палову якой
складалі вайскоўцы? Пе�
рад салдатам выступай,
не выступай – яму па ба�
рабану. Ён сядзіць і ду�
мае: я з іншага горада, з
іншай вобласці, а тут нех�
та прыходзіць, “нешта
уцірае, пакуль мучаюся ў
сапагах”. Я зрабіў стаўку
на сустрэчы з афіцэрамі.
У іх такія ж самыя праб�
лемы, як і ва ўсіх, мы жы�
вем у аднолькавых дамах.
А як афіцэр скажа, так
салдаты і прагаласуюць.

***
З пункту гледжання

цяперашніх улад мяне
ёсць за што пасадзіць. За
што пасадзілі Фінькевіча,
Дашкевіча і іншых? За
надпіс на сцяне, агітацыю
супраць улад. А я ж так�
сама каламучу народ. Але
ў спісе на адсідку пакуль
не знаходжуся.

***
Некалі былі кампаніі,

калі я адчуваў афігенную,
велізарную падтрымку
людзей. Але з кожнымі
выбарамі мабілізаваць дэ�
макратычна настроеных
выбаршчыкаў усё цяжэй
і цяжэй. Людзі не хочуць

ісці на выбарчы участак, не
хочуць губляць час на тыя
дзеянні, якія нічога не вы�
рашаюць. Мы зараз цяг�
нем на сабе ўвесь негатыў
– і электарата, які падт�
рымлівае Лукашэнку, і
электарата, які ва ўсім рас�
чараваўся.

***
Адмаўляцца ад працы з

выбарнікамі, адмаўляцца
ад таго назапашанага капі�
тала, які ёсць у асобе
Мілінкевіча, ненармальна.
Я не хацеў бы аддаваць па�
літычны працэс паліты�
кам, якія гатовы ўвесці
расійскі рубль і якія дагэ�
туль спадзяюцца на дапа�
могу па дэкмакратызацыі
Беларусі з боку Расіі. Я не
магу даверыць ім лёс сва�
ёй краіны.Таму я ў паліты�
цы.

***
Я не давяраю Расіі –

гэта краіна, якая пастаян�
на знаходзіцца ў вайско�
вых канфліктах. Я не хачу
тут бачыць рускіх салдат.
Калі людзей апранаеш у
форму, у іх падчас вайны
прачынаецца нешта звяры�
нае. А рускі салдат, па�
мойму, адзін з самых
страшных.

***
Калі я быў у Смаленску

і Маскве, бачыў іх помнікі
архітэктуры, у мне прачну�
лася нейкая настальгія.
Быццам бы ўсё гэта ў мне
было (і гэта 100% было да
1994 года), але я гэта пры�
душыў. Аддаўся цалкам
беларушчыне і адкінуў ра�
сейшчыну. І шмат што
згубіў.

***
У палітычным жыцці

Беларусі ўвогуле ніяк не
задзейнічаны вялікія зда�
ровыі слаі грамадства. Ад�
казнасць на сябе браць
ніхто не хоча. Па адной
простай прычыне: веры ў
змены няма. Калі ёсць
вера, што цяперашні палі�
тычны рэжым не зараз, але
ўсё ж хутка пахіснецца і
праз пяць год усё трэсне,
тады людзі могуць пайсці
на ахвяры і не баяцца

згубіць працу. Але ніхто
ні ў што не верыць.

***
Пакуль Лукашэнка ўсё

кантралюе, ніхто з сур’ёз�
ных людзей заяўляць пра
свае амбіцыі не будзе. Але
пры нармальных умовах у
Барысаве на выбарах пас�
пяховыя бізнесоўцы затк�
нуць за пояс любога
добравядомага дэмакра�
тычнага кандыдата. Ва
ўладу пойдуць такія як
Капскі – усе, хто фанацее
за БАТЭ, прагаласуюць за
яго. З цяперашняй апазі�
цыі толькі некалькі чала�
век змогуць прабіцца ў
парламент.

***
Калі мне было 32�33

гады я адчуваў сябе мала�
дым. Зараз мне 35, і я па�
чынаю думаць: бляха,
праз 5 год мне будзе ўжо
40. А гэта ўжо неяк і ўсё.
З пункту гледжання гра�
мадства я павінен буду
быць з пузам, апранаць на
сябе старыя апранахі. Ма�
ладым я дакладна ўжо не
буду.

***
Дрэнныя думкі ад

мяне адганяе тое, што ў
мяне ёсць дачка. З іншага
боку я думаю: а што я ёй
дам? Пакуль ёй толькі 6
год, але я ўжо думаю, чым
я ёй змагу дапамагчы, каб
прайсці цяжкі этап наву�
чання. Гэта мой самы
вялікі галаўны боль.

***
Нягледзячы на тое,

што я абсалютна падтрым�
ліваю Мілінкевіча, я ча�
каю на з’яўленне новага
лідэра. Маладосць і ста�
расць – не загана і не ста�
ноўчая рыса. Але канды�
дат павінен быць больш
дынамічным. На маю дум�
ку, ёсць некалькі чалавек,
якія пасля прэзідэнцкіх
выбараў змогуць узяць
пад кантроль сітуацыю ў
дэмакратычным сектары.

Мае калегі па Руху «За
свабоду» і Беларускім неза�
лежніцкім блоку будуць
страшэнна незадаволены
тым, што я сказаў, але па�
іншаму інтэрв’ю даваць я не
ўмею. Што ў мяне на сэр�
цы, тое я і кажу. Упэўнены,
што Мілінкевіч можа запра�
панаваць новага лідэра.
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Спустя 6 лет первичку БНПСпустя 6 лет первичку БНПСпустя 6 лет первичку БНПСпустя 6 лет первичку БНПСпустя 6 лет первичку БНП
накнакнакнакнаконец перерегистрировалионец перерегистрировалионец перерегистрировалионец перерегистрировалионец перерегистрировали
Анатолий БАРТ

Согласно решению
Бобруйского городского
исполкома 7 октября
председатель первичной
организации Белорусско�
го независимого профсо�
юза (БНП) работников
ОАО «Белшина» Миха�
ил Устинович получил
регистрационное свиде�
тельство организации.
Для перерегистрации
понадобилось 6 лет.

– Всё началось в 2003
году – рассказал
«Салiдарнасцi» действую�
щий председатель первич�
ки БНП Михаил Устинович.
– В связи с изменением на�
звание предприятия, мы
должны были пройти пере�
регистрацию. Огромное
количество раз нам возвра�
щали документы из�за фор�
мальностей. А потом с нами
и вовсе были приостановле�

ны все контакты со стороны
администрации и местных
органов управления. Тогда
мы потеряли юридический
адрес, потеряли право вести
переговоры по коллективно�
му договору. Дело дошло
даже до голодовки наших ак�
тивистов.

Председатель БНП Ва�
силий Коробов отметил не�
сколько причин, изменив�
ших отношение местных
властей к первичке БНП:

– Во�первых, это наше
упрямство. Несмотря на то,
что эту проблему власти не
желали решать, мы не от�
ступили ни на шаг и в ре�
зультате добились своего.
Во�вторых, от прямых тре�
бований мы перешли к со�
циальному диалогу. Эта
проблема была поднята на
п р а в и т е л ь с т в е н н ы й
уровень. В итоге нашим
партнёрам по социальному
диалогу пришлось принять
активное участие в реше�
нии данной проблемы, – по�
яснил лидер БНП.

Михаил Устинович не
сомневается в перспективе
развития организации.

– Все это время органи�
зация не прекращала своей
работы, – говорит председа�
тель первички. – Безуслов�
но, численность нашей орга�
низации за это время
значительно сократилась.
Проблемы на предприятии
накапливаются, многие из
них не решаются ни нани�
мателем, ни официальным
профсоюзом. Работники
идут к ним за помощью, а
там идёт полный отказ.
Даже не хотят вникнуть в
проблему человека, кото�
рый пришёл к ним за помо�
щью. Это задевает людей, и
они вступают в наш профсо�
юз. К примеру, наша пер�
вичка недавно пополнилась
десятью молодыми работ�
никами, которые не подда�
лись страху и нажиму со
стороны администрации.

Несмотря на получение
регистрационного свиде�
тельства, проблем у органи�

зации не убавилось. На
днях Михаил обращался в
Могилёвский областной
суд с кассационной жало�
бой на решение Бобруйско�
го районного суда, который
посчитал вынесенное ему
взыскание за невыполне�
ние пунктов технологичес�
кой инструкции обоснован�
ным. Профсоюзный
активист расценивает это
взыскание как наказание
за профсоюзную деятель�
ность.

Проблемы у Михаила
начались после того, как он
защитил работницу пред�
приятия, уволенную якобы
за нарушение трудовой
дисциплины. После этого
случая профсоюзный лидер
за короткий срок получил
два взыскания. Третье мо�
жет стать поводом для
увольнения.

Однако Михаил не отча�
ивается.

– Увольнения я не боюсь,
администрация «Белши�
ны» прекрасно знает о том,
что за сложившейся ситуа�
цией следит не только бело�
русская общественность, но
и международные органи�
зации, – сказал профсоюз�
ный лидер.

Защитит ли ФПБ активистку «Маладога фронта»?Защитит ли ФПБ активистку «Маладога фронта»?Защитит ли ФПБ активистку «Маладога фронта»?Защитит ли ФПБ активистку «Маладога фронта»?Защитит ли ФПБ активистку «Маладога фронта»?
Наталья СЕДУН

Четвертый день
пресс�служба Федерации
профсоюзов Беларуси не
может определиться с
тем, как реагировать на
информацию по поводу
заявления главы ФПБ
Леонида Козика о готов�
ности провести митинг
в защиту активистки
«Маладога фронта» Та�
тьяны Шапутька.

Напомним, активистке
«Маладога фронта» Татьяне
Шапутька грозит отчисле�
ние из университета из�за ее
участия в Форуме граждан�
ского общества в рамках
программы «Восточное парт�
нерство». Узнав об этом от
представителя Еврокомис�
сии Смоляра Евгениуса,
глава ФПБ Леонид Козик
якобы пообещал в случае от�
числения персонально орга�
низовать митинг в поддерж�
ку активистки в центре
Минска. Об этом корреспон�
денту «БелаПАН» сообщил

лидер «Маладога фронта»
Дмитрий Дашкевич.

Как рассказала
«Салiдарнасцi» Татьяна
Шапутька, вчера, 19 нояб�
ря, замдекана факультета
попросил её объяснить при�
чины пропусков занятий.

– Сегодня староста моей
группы отнесла замдекана
список всех моих пропус�
ков, – говорит Татьяна. –
Копия этого списка и моей
справки о болезни были на�
правлены в министерство
образования, потому что
запрос был оттуда.

Причем, в министерстве,
по словам Татьяны, из всей
группы поинтересовались
только её посещаемостью.

Активистка «Маладога
фронта» также сообщила
«Салiдарнасцi», что о заявле�
нии Леонида Козика встать
на её защиту ей рассказал
представитель Еврокомис�
сии Смоляр Евгениус.

В то же время пресс�служ�
ба Федерации профсоюзов
Беларуси еще 17 ноября сде�
лала заявление, что «не владе�
ет информацией о каком�либо
даже похожем заявлении

Председателя Федерации
профсоюзов Беларуси Леони�
да Козика по данной теме».

Спустя четыре дня,
«Салiдарнасць» решила
поинтересоваться у пресс�
секретаря официального
профцентра, прояснилась
ли как�то ситуация. Ведь се�
рьезный вопрос – студентке
грозит отчисление из вуза за
участие в международном
форуме, глава профсоюзов
пообещал её защитить…

–Я не обладаю информа�
цией, – заявила пресс�секре�
тарь ФПБ Ольга Зуёнок. –
Если хотите, я могу уточнить,
если вам это интересно.

– Да, мне очень интерес+
но. Мне кажется, что и вам
это должно быть интересно,
все+таки речь идет о заяв+
лении лидера ФПБ о готов+
ности провести митинг в
защиту активистки оппози+
ционной организации…

Ольга Зуёнок попросила
позвонить через час.

Однако в указанное вре�
мя ситуация по�прежнему
оставалась невыясненной.

– Давайте договоримся
так, как только у меня по�

явится информация, мы вас
проинформируем, – попро�
сила Ольга Зуёнок.

– Тогда, хотя бы, пояс+
ните, почему появилась
необходимость делать заяв+
ление о том, что пресс+служ+
ба не владеет информаци+
ей о каком+либо даже
похожем заявлении Леони+
да Козика?

– Появилась такая необ�
ходимость. Прокомменти�
ровать я не могу. Спасибо за
интерес к нашей организа�
ции, – сказала пресс�секре�
тарь Федерации и повесила
трубку.

В общем, глава ФПБ сто�
ит перед выбором. Если он
действительно пообещал за�
щитить студентку, то, ви�
димо, пора уже переходить
от слов к делам… Если нет…
Но уж больно высокопостав�
ленные свидетели у сделан�
ного главой Федерации за�
явления.

Судя по позиции пресс�
службы, которая не может
ни подтвердить, ни опровер�
гнуть заявление своего ли�
дера, там находятся в серь�
езном раздумье.
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Почему БеларПочему БеларПочему БеларПочему БеларПочему Беларуууууси нужно/не нужноси нужно/не нужноси нужно/не нужноси нужно/не нужноси нужно/не нужно
признавать независимостьпризнавать независимостьпризнавать независимостьпризнавать независимостьпризнавать независимость
Абхазии и Южной ОсетииАбхазии и Южной ОсетииАбхазии и Южной ОсетииАбхазии и Южной ОсетииАбхазии и Южной Осетии
Руслан ГОРБАЧЕВ,
Ян БУЯН

Вопрос об установле�
нии Беларусью диплома�
тических отношений с
Абхазией и Осетией нахо�
дится в подвешенном со�
стоянии уже больше года.
«Салідарнасць» предлага�
ет вниманию читателей
два разных взгляда на эту
проблему.

«Почему мы, белорусы,
имеем право на независи+
мость, а те же абхазы — нет?»

Руслан Горбачев
Россия хочет втянуть Бе�

ларусь в аферу по признанию
автономных частей Грузии
независимыми. Беларусь
явно не заслуживает оказать�
ся в стороне от цивилизован�
ного мира и быть в одной
компании с Никарагуа и Ха�
масом. Такие вот мнения
приходится слышать в пос�
леднее время в связи с
изучением белорусским ру�
ководством вопроса о призна�
нии независимости Южной
Осетии и Абхазии.

Позвольте с такой трактов�
кой ситуации не согласиться.
Полтора года назад ваш покор�
ный слуга был в Абхазии и
Грузии и пришел к совершен�
но другим выводам.

Безусловно, разбираясь в
ситуации на Кавказе, и черт
голову сломит. Но все же де�
лать какие�то выводы о том,
признавать нам независи�
мость каких�то республик
или нет, легче побывав в них,
чем находясь за тысячи ки�
лометров.

В Абхазии я был. За два
месяца до российско�грузин�
ской войны. Хотел проехать в
Грузию, но мне посоветовали
не рисковать жизнью. При�
шлось делать круг через Чеч�
ню, Дагестан и Азербайджан.
Но это не важно. Важно то, что
в Абхазии я понял такие вот
вещи:

1) Государство у Абхазии
уже есть. Причем более 15
лет. Когда я направился из
Сочи в Гагру, то к своему удив�

лению пересек не российско�
грузинскую границу, а
российско�абхазскую. На аб�
хазской границе все было, как
положено: пограничный и та�
моженный контроль, страхов�
ка и т.д.

В Абхазии есть свое из�
бранное правительство, свой
флаг, свои автомобильные но�
мера, свое КГБ. Чего нет, так
это своей валюты: маленькое
непризнанное государство
пользуется российскими руб�
лями.

Де�факто Абхазия являет�
ся независимым государ�
ством после окончания войны
1992�93 г.г. с Грузией. Воп�
рос лишь в том, признают ли
ее де�юре.

2) Абхазы – это не грузи�
ны. Т.е. это разные народы, с
разным языком и разной ис�
торией. И абхазско�грузинс�
кая война 1992�93 г.г. не слу�
чайна.

Бомбу замедленного дей�
ствия заложил еще тиран
Сталин, решивший вклю�
чить Абхазскую ССР в состав
Грузии. В маленькой респуб�
лике практически полностью
была уничтожена нацио�
нальная элита, началось мас�
совое заселение грузин, а
вместе с ним и политика гру�
зинизации: школьное обуче�
ние детей было переведено с
абхазского на грузинский
язык, столица автономии
стала называться не Сухум, а
Сухуми.

После распада СССР, ког�
да белорусы не знали еще, что
делать с суверенитетом, забы�
тая всеми Абхазия не стала
ждать погоды у Черного моря.
И заявила о независимости.
Грузия бросилась с войсками
отстаивать целостность стра�
ны. Война в итоге заверши�
лась тем, что абхазы выдави�
ли грузинские войска со
своей территории.

Я был в Грузии и могу под�
твердить, что грузины на ред�
кость гостеприимные и отзыв�
чивые люди. Но позволю
провести такую аналогию: в
треугольнике Абхазия� Гру�
зия�Южная Осетия Грузия –
это аналог России в треуголь�
нике Беларусь�Россия�Украи�

на. Мне кажется, выступаю�
щие против независимости не�
признанных республик, не�
вольно поддерживают скорее
имперскую, нежели демокра�
тическую Грузию.

3) Альтернатива призна�
нию мировым сообществом
независимости Абхазии – ни�
щая жизнь абхазов или новая
война.

Невозможно представить,
чтобы грузины и абхазы, уби�
вавшие друг друга, могли су�
ществовать в одном государ�
стве. В Абхазии я спросил у
бывшего директора гостини�
цы и партизана: что будут де�
лать абхазы, если их страну в
мире так никто и не призна�
ет? Недолго думая, он
ответил: «Нам все равно. Мы
большой кровью завоевали не�
зависимость и теперь ее нико�
му не сдадим».

Сейчас же нормально
жить абхазам мешает эконо�
мическая и политическая бло�
када, которую сняла только
Россия. А будь по�другому,
бывшие элитные советские
курорты Гагра, Пицунда, Но�
вый Афон и озеро Рица, где
размещалась дача Сталина и
Хрущева, вряд ли пустовали
бы. К тому же в субтропиках
растет практически все: ман�
дарины, киви, лавровый лист,
чай, табак и т.д.

4) Россия для Абхазии –
меньшее зло, чем Грузия.

Вряд ли Россия делает все
возможное для признания не�
зависимости Южной Осетии
и Грузии, из любви к этим
народам. Их независимость,
между прочим, была призна�
на только после прошлогодней
российско�грузинской войны.
Похоже, основной мотив дей�
ствий российского руковод�
ства – насолить Саакашвили.

В Абхазии ходят слухи
еще и про другое. Будто бы в
связи с проведением зимней
Олимпиады�2014 в Сочи Рос�
сия вознамерилась размес�
тить многочисленных интури�
стов на живописных абхазских
курортах, поэтому хочет вклю�
чить в свой состав территорию
республики…

Как бы то ни было, в ны�
нешних условиях Россия для

Абхазии меньшее зло, чем
Грузия. Хотя бы потому, что
воевавшие здесь более 15 лет
назад грузины готовы их уби�
вать.

Все вышесказанное за не�
большими исключениями
можно отнести и на счет Юж�
ной Осетии. Посему высту�
пать против независимости
двух кавказских республик
только потому, что нам не
нравятся наши и российские
власти, а нравится «револю�
ция роз» в Грузии, мне ка�
жется неправильным. Если
абстрагироваться от полити�
ческих интриг, вопрос ведь
можно свести вот к чему.
Почему мы, белорусы, име�
ем право на независимость, а
те же абхазы — нет? Если
начистоту, то для своего су�
веренитета они сделали и
мучились несравненно боль�
ше, нежели мы.

«Какого черта мы долж+
ны ввязываться в чужой кон+
фликт да еще и платить за это
сомнительное удоволь+
ствие?»

Ян Буян
Многое из написанного

Русланом подмечено верно и
обосновано убедительно. Но
это лишь часть правды, одна
сторона медали.

Конфликт на Кавказе но�
сит настолько затяжной ха�
рактер, что на совести у всех
его участников накопилось
уже много чего. Поэтому вряд
ли правильно представлять, к
примеру, абхазов белыми и
пушистыми, а грузин – исча�
диями ада. Равно как и наобо�
рот. Давайте помнить также о
том, что, мягко говоря, нео�
днозначную роль в этой исто�
рии играет и Россия.

В отличие от Руслана я не
был в Абхазии. Возможно, по�
этому моя позиция в отноше�
нии тамошнего конфликта
лишена эмоциональной со�
ставляющей. Давайте попро�
буем разложить ситуацию по
полочкам.

Допустим, Беларусь при�
знает Абхазию и Южную Осе�
тию. Что дальше? Это как�то
скажется на ситуации в рес�
публиках? Нет, поскольку
удельный вес нашей страны
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

на политической карте мира
невелик.

И все же последствия у это�
го шага определенно будут.
Признание независимости
Абхазии и Южной Осетии
способно серьезно осложнить
отношения между Беларусью
и Западом.

Возникает вопрос: какого
черта мы должны ввязывать�
ся в чужой конфликт за тыся�
чи километров от нас да еще и
платить за это сомнительное
удовольствие? Ради высшей
справедливости и права наро�
дов на самоопределение? А
есть ли у нас в данном случае
право однозначно утверждать,
что правда на стороне Абхазии
и Южной Осетии?

Руслан сравнивает треу�
гольники Абхазия�Грузия�
Южная Осетия и Беларусь�
Россия�Украина. Но можно
провести и другую параллель.
Как бы мы отнеслись к тому,
чтобы независимости начали
добиваться, допустим, Грод�
ненская область или Полесье?
Это вызвало бы у нас большой
восторг?

И, если уж оперировать
аналогиями, то белорусские
власти не должны были пред�
принимать даже минималь�
ных шагов в сторону Абхазии
и Южной Осетии. Как не пред�
принимали их в ходе россий�
ско�чеченского конфликта.
Что�то я не помню, чтобы де�
путаты Национального собра�
ния ездили в контролируе�
мый боевиками/борцами за
независимость в Грозный, что�
бы изучить возможность уста�
новления дипотношений с
правительством Аслана Мас�
хадова. Поэтому нынешние
визиты в Сухуми/Сухум и
Цхинвали/Цхинвал выгля�
дят нелогичными…

В общем, предлагаю под�
ходить к вопросу о признании/
непризнании Абхазии и Юж�
ной Осетии рационально. Это
чужая драка, и пусть ее участ�
ники разбираются между
собой без нашего вмешатель�
ства. Тем более, что, пока в не�
признанных республиках
дислоцируются части россий�
ской армии, грузинское втор�
жение им точно не угрожает.

Пусть садятся или не са�
дятся за стол переговоров (ког�
да�нибудь это в любом случае
сделать придется), доказыва�
ют свою правоту друг другу и
мировому сообществу, реша�
ют, как им жить дальше. Но
сами – у нас и своей головной
боли хватает, чтобы браться за
лечение чужой.

Переедет ли РПереедет ли РПереедет ли РПереедет ли РПереедет ли Радькадькадькадькадькововововов
в Нью−Васюки?в Нью−Васюки?в Нью−Васюки?в Нью−Васюки?в Нью−Васюки?
Александр СТАРИКЕВИЧ

На днях министр об�
разования Александр
Радьков сделал любо�
пытное заявление, из ко�
торого следует, что сей�
час существует у
никальная возмож�
ность отказаться от
обязательного распреде�
ления выпускников
вузов. Вот только вос�
пользоваться ею власти
почему�то не спешат.

По сообщению «БЕЛ�
ТА», Радьков уверял, что
нынче среди выпускников
становится модным ехать на
работу в сельскую мест�
ность. «Для них это хоро�
шая возможность зарабо�
тать, получить жилье. К
тому же на селе активно раз�
виваются различные соци�
альные объекты. За после�
дний год их построено 468 в
251 агрогородке по про�
грамме возрождения и раз�
вития села», — пояснил
министр.

Чу? Вы слышите эти
звуки? То рыдают безутеш�
ные выпускники, которым
комиссия по распределе�
нию предписала остаться в
Минске. Они остро завиду�
ют своим более удачливым
товарищам, сидящим на
чемоданах в предвкушении
скорого переезда в один из
многочисленных агрого�
родков.

Столичные предприя�
тия и организации пытают�
ся перекупить лучших
выпускников, суля четырех�
комнатные квартиры в са�
мых престижных минских
новостройках и большое
жалованье. Но куда им кон�
курировать с возродившим�
ся селом: ведь даже дояра
там уже зазывают на зарп�
лату в 9,7 миллиона рублей!.

Некоторые выпускники
пытаются сунуть взятку
членам комиссии по распре�
делению, дабы попасть в
хотя бы захудалую, но де�
ревню. Чиновники ищут
«выходы» на этих вершите�
лей судеб, чтобы «решить
вопрос» о трудоустройстве
своих чад в агрогородок.

Но неподкупные члены
комиссии по распределе�
нию гневно отметают лю�
бые подношения и глухи к
самым высокопоставлен�
ным ходатайствам. Под
зорким оком Комитета го�
сударственного контроля
они отбирают для работы
на селе только лучших из
лучших. Льготы предос�
тавляются лишь наиболее
активным членам БРСМ:
они получают направления
в агрогородки в первую оче�
редь.

Собственно говоря, оста�
ется только один вопрос: по�
чему бы, коль распределе�
ние в сельскую местность
стало модным, не сделать
его добровольным? А вот
этого не будет! Отменять
обязательное распределе�
ние, по словам Радькова, не
планируется. Наверное, это
единственная возможность
удержать часть выпускни�
ков в Минске…

Кстати, по сведениям из
не заслуживающих дове�
рия источников, министер�
ство образования рассмат�
ривает вопрос о переезде в
полном составе в агрогоро�
док. Известно даже назва�
ние этого замечательного
населенного пункта – Нью�
Васюки.

«Борцу за нравственность»«Борцу за нравственность»«Борцу за нравственность»«Борцу за нравственность»«Борцу за нравственность»
подлоподлоподлоподлоподложили свиньюжили свиньюжили свиньюжили свиньюжили свинью
Ян БУЯН

Давеча генерал Нико�
лай Чергинец объявил
«крестовый поход» про�
тив сексуальной эксплу�
атации детей. Но на
днях в возглавляемом
им Союзе писателей Бе�
ларуси случилось пре�
неприятнейшее ЧП…

— Я случайно наткнул�
ся на зарубежном сайте на
предложение продать видео
с изнасилованием детей, —
заявил в сентябре Николай
Чергинец. — Это недопус�
тимо. Ведь это смотрят
наши дети. Надо подумать,
что можно предпринять,

чтобы предотвратить такие
факты.

Бороться с детской пор�
нографией глава Союза пи�
сателей Беларуси собирал�
ся при помощи контроля
над Интернетом. Но пока
генерал собирался пристру�
нить международную ма�
фию, грянул скандал. Про�
куратура Фрунзенского
района Минска возбудила
уголовное дело в отношении
режиссера Алексея Турови�
ча, который подозревается
в том, что совершал разврат�
ные действия в отношении
несовершеннолетних.

Между тем, как написала
критик Алла Бобкова в «На�
шей ніве», в Союз кинематог�
рафистов Туровича в свое вре�

мя не приняли. Зато приня�
ли в Союз писателей Белару�
си. Членский билет Алексею
Туровичу публично, во время
очередной кинопремьеры,
вручил первый секретарь Со�
юза писателей Беларуси, за�
явивший при этом: «Наша
прозаическая, поэтическая,
драматургическая и очерки�
стская нива плодородит весь�
ма интенсивно»...

Так что, прежде чем вес�
ти борьбу за нравственность
в виртуальном простран�
стве, Чергинцу не худо было
бы навести порядок во вве�
ренной ему организации. А
то «облико морале» некото�
рых ее членов, деликатно
говоря, оставляет желать
лучшего.
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Анастасія ЗЕЛЕНКОВА

21 лiстапада Украі�
на святкавала пяцігод�
дзе “памаранчавай рэва�
люцыі”. Пра тое, што
адбывалася тады на
Майдане Незалежнасці,
як беларусы дапамагалі
ўкраінцам адстойваць
дэмакратыяю і што
было самае страшнае,
расказаў “Салідар�
насці” арганізатар і
кіраўнік беларускага
руху падчас тых падзей
Вячаслаў Сіўчык.

— Раскажыце, як вас
занесла ў Кіеў падчас “па+
маранчавай рэвалюцыі”?
Адкуль ўзнікла такое жа+
данне адстойваць правы і
свабоды ўкраінцаў?

— Практычна арганіза�
цыя паездкі ў Кіеў пачына�
лася ў камеры на Акрэсці�
на. Справа ў тым, што пяць
гадоў таму, напярэдадні
“памаранчавай рэвалюцыі”,
Алякасндр Лукашэнка
правёў чарговы рэферэндум
дзеля таго, каб захаваць
сваю ўладу. Супраць гэтага
ў Мінску людзі выйшлі на
плошчу. Прычым выйшлі
дастаткова масава. Пратэс�
ты працягваліся не адзін
дзень. У выніку былі завед�
зены адміністрацыйныя
справы, дастаткова шмат
людзей апынулася на Ак�
рэсціна. Практычна там, у
камеры і было вырашана
ехаць ў Кіеў.

Канешне, мы не прадба�
чылі тады “памаранчавай
рэвалюцыі”, але спадзява�
ліся на пэўныя падзеі і ха�
целі зрабіць усё ад нас
залежнае, каб расейскі імпе�
рыялізм не атрымаў украі�
нскага прэзідэнта. У 2004
годзе, як вядома, Расія
рабіла ўсё магчымае, каб
прызначыць прэзідэнтам
Украіны Віктара Януковіча.
Беларускі інтарэс быў у тым,
каб супрацьстаяць гэтаму.

Я сам асабіста прыехаў
у Кіеў 18 лістапада, а 21
лістапада ў нашай групе
было ўжо больш за 200 ча�
лавек.

— Як праявілі сябе бе+
ларусы падчас гэтых пад+
зей?

— Цікава, што першыя
намёты на Майдане Неза�
лежнасці ставілі менавіта
беларусы. Справа ў тым,
што ўкраінцы ў дзень выба�
раў былі заняты назіран�
нем, існавалі планы аргані�
заваць альтэрнатыўны
падлік галасоў. Мы ж на�
зіраннем не займаліся і зас�
таліся начаваць на самім
Майдане, а 21 лістапада там
былі ўстаноўленыя першыя
намёты. Ужо на наступны
дзень па закліку Юліі Ціма�
шэнкі пачалося намётавае
мястэчка на Хрышчаціку,
якое і бачыў увесь свет.

Дарэчы, яшчэ перад вы�
барамі каля месяца намёта�
вае мястэка стаяла на плош�
чы Кантрактовай. Калі ў
дзень выбараў адтуль была
арганізавана дэманстрацыя
на Майдан Незалежнасці,
беларусы ішлі асобнай ка�
лонай. Мы неслі больш за 20
бел�чырвона�белых сцягоў.
Хацелася, каб украінцы,
якія ўжо былі на Майдане –
іх тады было яшчэ няшмат
— атрымалі зарад бадзё�
расці і адчулі, што яны не
адны. Людзей гэта вельмі

уразіла. Нас нават папрасілі
прайсціся па Майдану яшчэ
некалькі разоў.

— А што было самым
складаным у тыя дні?

— Пагодныя ўмовы ака�
заліся проста жахлівыя. Было
вельмі холадна. Я, думаю,
можа, гэта і ўратавала люд�
зей ад таго, што ўлады так і
не прымянілі супраць іх
гвалт. Але ж было вельмі цяж�
ка. Уявіце: турыстычныя на�
мёты стаялі аж да сярэдзіны
снежня. Ды і дастаткова пра�
цяглы час была пагроза, што
ўлады могуць гвалтоўна ра�
загнаць нас. Людзі, натураль�
на, вельмі стаміліся. Многія
хварэлі. Толькі ў нас было не�
калькі чалавек, якія атрымалі
на Хрышчаціку запаленне
лёгкіх. З�за маразоў спаць
амаль што не прыходзілася.

Але, нягледзячы на ўсе
гэтыя цяжкасці, людзі не
сыходзілі. Я ніколі не забу�
ду, як на перыметры, каля
намётавага мястэчка на
Хрышчаціку пад раніцу
стаялі валыняне, а іх вейкі
былі пакрытыя ільдом. Ад�
нак яны працягвалі стаяць.
Людзі з Заходняй Украіны
ўвогуле прыязджалі ў
джынсах і красоўках, абса�
лютна не ведаючы, якія ма�
разы іх тут чакаюць.

Але гэта былі гістарыч�
ныя падзеі. І беларусы па�
казалі, што таксама гатовыя
да ўсяго.

— Гэты вопыт потым
быў пераняты на Плошчы?

— Гэтыя падзей хутчэй
далі досведу нашай моладзі.
Для іх гэта было вельмі неаб�
ходна, бо яны звыкліся да
дробных акцый, хоць і
цяжкіх. Напрыклад, тую дэ�
манстрацыю, якая ішла ад
плошчы Кантрактовай да
Майдану вялі Мікіта Красноў
– кіраўнік “Вольнай моладзі”
і Артур Фінькевіч – сённяшні
лідэр “Маладой Беларусі”. У
старэйшых жа быў досвед, бо
мінскія маніфестацыі адбы�
валіся яшчэ пры камуністах.

Найбольш мяне тады
ўразіла масавасць падзей ў
Кіеве. Гэтага я абсалютна не
прадбачыў. А яшчэ я заўва�
жыў, што падчас рэвалюцыі
на месцы адчувалася вялікая
розніца паміж штабамі і про�
стымі людзьмі на вуліцы.
Далейшыя падзеі паказалі,
што невыпадкова штабы былі
асобна ад украінскай нацыі.

— Зараз, праз пяць год
гледзячы на тое, што робіц+
ца на Украіне, вы не лічыце
дарэмнымі свае намаганні?

— Гэта было недарэмна.
Так, як я, думаюць практыч�
на ўсё, хто ўдзельнічаў у тых
падзеях. Канешне, шкада,
што ўкраінская нацыяналь�
ная эліта аказалася вельмі
слабой і не змагла выкарыс�
таць гераічны подзвіг украі�
нскай нацыі і саму “памаран�
чавую рэвалюцыю”. Шкада,
што дагэтуль не вызначаны
лёс Украіны — а мы ж ад гэ�
тага таксама залежым.

А тым, што прымалі
ўдзел у тых гістарычных
падзеях, мы ганарымся.
Хацеў бы таксама прывітаць
ўсіх украінцаў і павіншаваць
з пяцігоддзем “памаранча�
вай рэвалюцыі”. І пажадаць
ім, каб наступныя прэзідэн�
цкія выбары не зрабілі небяс�
пекі для Украіны.

— А чаму ў нас не атры+
малася паўтарыць ук+
раінскі сцэнар на Беларусі?

— Яшчэ атрымаецца. Мы
яшчэ пабачым мільёны бела�
русаў на вуліцах Мінска.


